

Chaire Jean Rodhain

Titulaire : Laure Blanchon, osu

Doyen de la faculté de théologie : Alain Thomasset sj

Rapport d'activités 2022-2023

I – Organisation de la chaire Jean Rodhain, Centre Sèvres – Facultés jésuites de Paris

Nous sommes une équipe pour animer la chaire Rodhain :

- Laure Blanchon (titulaire de la chaire, responsable du département de recherche en théologie pratique et pastorale, théologie dogmatique et pratique),
- Grégoire Catta (théologie morale),
- Dominique Coatanea (théologie morale et éthique),
- Etienne Grieu (recteur du Centre Sèvres, théologie dogmatique et pratique).
- Frédéric-Marie Le Méhauté (théologie fondamentale et pratique),
- François Odinet (responsable du domaine de théologie pratique et pastorale, théologie pratique),
- Christophe Pichon (équipe animatrice du 2^e cycle, exégèse biblique),
- Alain Thomasset (doyen de la faculté de théologie, théologie morale).

II – L'axe majeur de la chaire en 2022-2023

L'axe majeur de la chaire Jean Rodhain du Centre Sèvres est de **développer et d'encourager une pratique théologique à l'école des plus pauvres en se mettant à leur écoute et en travaillant à partir de leur parole**. Cet axe s'inscrit dans la perspective ouverte par Diaconia 2013 et des expériences comme celle du Réseau Saint Laurent avec ses sessions de théologie pratique. Une manière de faire se construit, tout particulièrement, avec les travaux d'Etienne Grieu, Laure Blanchon, Frédéric-Marie Le Méhauté et François Odinet.

Cette manière de faire s'incarne tout particulièrement dans **le séminaire de recherche *Au creux du malheur, la lumière ?*** (Équipe de pilotage : Laure Blanchon, Jean-Claude Caillaux, Dominique Coatanea, Pierre Davienne, Frédéric-Marie Le Méhauté, Etienne Grieu). Ce séminaire associe enseignants et doctorants, du Centre Sèvres et d'autres institutions universitaires, ainsi que des personnes directement engagées dans des communautés avec les plus pauvres (La Pierre d'Angle, Le Sappel, Bonne Nouvelle – Quart Monde). Y sont travaillés des récits et des paroles de personnes en précarité, des textes bibliques et des textes philosophiques ou théologiques. Ce séminaire a donné lieu à une dernière session de travail les 15 et 16 septembre 2022 puis à deux journées d'étude les 13 et 14 janvier 2023. La publication est en cours de préparation. Le manuscrit sera remis aux Éditions Lumen Vitae, coll. Théologie pratique, début octobre 2023 pour une parution en février 2024. Depuis 2018, l'aide de la fondation Jean-Rodhain a permis le soutien financier de participants venant de province.

Elle a aussi donné lieu cette année l'expérimentation d'un nouveau type de séminaire intitulé **Groupe de travail dialogal**. La visée est de développer une manière de penser ensemble, personnes du Quart Monde (huit personnes) et théologiens (quatre enseignants : Laure Blanchon, Frédéric-Marie Le Méhauté, François Odinet, Christophe Pichon). Nous voulons vivre un dialogue, pour que la pensée de chacun se laisse rencontrer et interroger par la parole des autres. Le groupe de travail s'est donné trois objectifs : mener une réflexion dialogale entre théologiens et personnes en grande pauvreté ; clarifier les méthodes pour la mener à bien ; proposer une expression commune au terme du parcours. Ce groupe est animé par trois personnes engagées depuis longtemps en proximité avec les personnes du Quart Monde (Marie-Agnès Fontanier, Jean-Claude Caillaux et Pierre Davienne). Le processus entamé les 4-5 mai 2022 et 28-29 juin 2022, a donné lieu durant l'année académique 2022-2023 à trois autres rencontres : les 27 et 28 octobre 2022, les 1^{er} et 2 décembre 2022, 26 et 27 janvier 2023. La question au cœur de la réflexion a été élaborée ensemble : « Quand Jésus nous dit : “Je suis avec vous tous les jours.” Qu'est-ce que cela veut dire quand il y a du malheur ? ». L'ensemble a conduit à la rédaction de 4 textes. Le parcours d'expérimentation et la production théologique réalisés seront présentés à la soirée de la Chaire de l'année académique 2023-2024, le 23 novembre 2023.

La démarche d'une théologie ancrée dans l'écoute de la parole des plus pauvres a des résonances dans un certain nombre d'enseignements proposés aux étudiants des cycles

- Conférence dans le cadre de la session de rentrée du 1^{er} cycle, le 22 septembre 2022, par Frédéric-Marie Le Méhauté sur le thème “*Comme nous pardonnons aussi...*” *Entendre l'appel au pardon des très pauvres*, 2h.
- *Quand la pauvreté fait voir Dieu autrement*, Laure Blanchon, Maryvonne Caillaux, Marie-Agnès Fontanier, Frédéric-Marie Le Méhauté, François Odinet, Une des trois sessions de mi-année pour les étudiants de 1^{er} cycle, 18h.
- *Penser l'Église à l'école des plus pauvres*, Laure Blanchon, Séminaire de 2^e cycle, 32h30,
- *Jésus, l'Église et les pauvres*, François Odinet, cours tout public, 14h,
- *Théologie et solidarité*, François Odinet, Travaux dirigés, 1^{er} cycle, 8h,
- *Le bouleversement du monde pour riches et pauvres dans l'évangile de Luc et le livre des Actes des Apôtres*, Christophe Pichon, séminaire du 2^e cycle, 32h30.
- *Atelier de lecture de récits* pour doctorants, Laure Blanchon et François Odinet, 2^e et 3^e cycles, 10h.

La soirée publique annuelle de la chaire, le 20 octobre 2022, a été sur le thème **Retrouver du pouvoir de vivre ensemble à l'école des plus pauvres**. Cette soirée de réflexion inspirée de la figure du Père Joseph Wresinski a été co-portée par le Centre de mémoire Joseph Wresinski et la chaire Jean Rodhain du Centre Sèvres. Elle a cherché à explorer théologiquement et philosophiquement les questions de la fraternité et de l'alliance. Intervenants à cette soirée : Jean-Claude Caillaux, fondateur de « La Pierre d'Angle » ; Étienne Grieu ; David Jousset, maître de conférences en philosophie à l'Université de Bretagne Occidentale ; Bruno Tardieu, volontaire permanent du Mouvement ATD Quart Monde, directeur du Centre de mémoire et de recherche Joseph Wresinski ; Jean Tonglet, volontaire permanent du Mouvement ATD Quart Monde et administrateur de la Fondation Joseph Wresinski-Institut de France. Le tout a été suivi par un temps d'échanges avec la salle.

Pour faire connaître ce travail de recherche et d'enseignement, un feuillet-programme de la chaire Jean Rodhain a été réalisé pour l'année 2022-2023 (voir document joint).

III – Un nouvel axe émerge en 2022-2023

Grâce à la présence de Dominique Coatanea et de Frédéric-Marie Le Méhauté, un nouvel axe de travail est en train d'émerger : clameur de la terre et clameur des pauvres.

En novembre 2021, Christophe Pichon, Etienne Grieu et Frédéric-Marie Le Méhauté sont intervenus auprès des évêques réunis à Lourdes sur le thème de l'écologie comprise à partir des plus pauvres, en lien avec la présence du réseau Saint Laurent. Pour la prochaine année académique 2023-2024, un séminaire de recherche ayant pour thème « Paroles des pauvres sur la clameur de la terre » travaillera à partir des paroles de personnes en précarité du Réseau Saint Laurent qui sont intervenues à cette même assemblée des évêques. Ce séminaire, en cours de préparation, sera animé par Frédéric-Marie Le Méhauté et Laure Blanchon.

Dominique Coatanea a été recrutée par le Centre Sèvres avec une mission spécifique pour approfondir les conséquences de *Laudato Si'*. Elle a donné un cours en 2022-23 sur *Fratelli tutti et Laudato Si' comme chemins du bien commun* et d'autres projets sont en cours. En particulier, durant l'année universitaire 2023-2024, Dominique Coatanea et Frédéric-Marie Le Méhauté animeront un séminaire de deuxième cycle : « Clameur des pauvres, clameur de la terre ». En vue de préparer ce séminaire, trois journées de travail ont eu lieu en juillet 2023 à Lyon. Ces journées avec des membres du Sappel de Lyon ont permis de préparer le séminaire en étudiant ensemble (membres du Sappel avec Frédéric-Marie et Dominique) des textes de personnes du Quart Monde autour des thématiques écologiques et de théologie de la création.

Nous observons que de façon étonnante, les travaux entrepris à partir de la parole des pauvres invitent à prolonger les découvertes dans le domaine de l'écologie : François Odinet et la résurrection comme nouvelle création, Frédéric-Marie Le Méhauté et le pardon comme nouveaux liens qui s'étendent à toute la création.

IV - Autres activités de la chaire

En articulant axe majeur et axe émergent, la chaire continue à promouvoir la réflexion scientifique sur le thème de la charité, de l'option pour les pauvres et de la doctrine sociale de l'Église par différents enseignements et travaux de recherches.

Plusieurs ont participé en août 2022 au colloque de l'ATEM à Lille et largement contribué au déploiement de sa thématique : « L'éthique de la vulnérabilité au service d'une spiritualité d'alliance ». François Odinet et Etienne Grieu sont intervenus sur l'axe suivant : à l'écoute des pauvres et des malades discerner ce qu'est l'alliance. François a répondu à la question « Comment l'alliance avec les plus pauvres nous fait-elle revisiter notre vulnérabilité ? » et Etienne a présenté une contribution intitulée « La grande précarité appelle l'alliance. » Alain Thomasset, en conclusion du colloque, a présenté « Quelques critères d'une juste vulnérabilité ». Les actes du colloque sont parus en août 2023 dans un Hors-Série de la *RETM* (HS 2023, N° 319)

Grégoire Catta a donné un cours d'introduction à la doctrine sociale de l'Église (12h) ainsi qu'une série de mini-conférences grand public « Croq-Théo » : *À la découverte de la doctrine sociale de l'Église* (cinq fois 45 minutes).

Dominique Coatanea a représenté la chaire du Centre Sèvres au 21^e colloque de la Fondation Rodhain organisé en partenariat avec le Secours Catholique-Caritas France à Lyon du vendredi 25 au dimanche 27 novembre 2022 sur le thème : « Passer de la peine à la sanction : chemin obligé vers une société harmonieuse et sûre ». Chaque responsable de chaire Jean-Rodhain des diverses Universités Catholiques devait présenter un « rapport d'étonnement » en fin de colloque et préparer un texte plus abouti à présenter lors de la Rencontre des Chaires le 6 juin

2023. Les textes paraîtront dans la *RETM* de janvier 2024. Celui de Dominique a pour titre : « La prison et son compagnonnage d'acteurs en alliance : des étincelles dans la nuit... »

Le 23 janvier 2023, Christophe Pichon est intervenu lors de la session de mi-année des étudiants du 2e cycle du Centre Sèvres sur « La fraternité dans la Torah : le fratricide et l'exclusion ne sont pas une fatalité ».

Alain Thomasset, Geneviève Comeau et Laure Blanchon ont organisé, au Centre Sèvres, en janvier 2023, une journée d'étude sur les grands chantiers du pape François. Dans ce cadre-là, Laure Blanchon a donné une conférence sur le thème « Une Église à l'écoute du peuple de Dieu et des pauvres ». Cette journée d'étude a donné lieu à une publication : Alain THOMASSET (dir.), *Les grands chantiers du pape François*, Paris, Éditions Facultés jésuites de Paris, 2023.

V - Thèses de doctorat dans le champ de la Chaire Jean-Rodhain

Un nombre significatif d'étudiants sont en train de développer des travaux de recherche dans le champ de la chaire.

1) Sous la direction d'Étienne Grieu

Thèse soutenue et en voie de publication : Marie Desanges Kavene. *Mystère pascal et expérience de foi des femmes en région de guerre. Cas de femmes Yira du Nord-Kivu en RDC.* Un travail en théologie pratique à partir du recueil de 192 témoignages de femme du nord-Kivu. Thèse soutenue en juin 2022. Marie Desanges Kavene a reçu un soutien de 1000 euros de la part de la Fondation Jean-Rodhain pour financer la publication de sa thèse. La publication paraîtra le 23 novembre 2023 chez Karthala sous le titre : *Femmes dans la guerre au Nord-Kivu (RDC). Résilience et foi chrétienne, pour que la vie continue.*

Thèses en cours de rédaction :

- **Constance Boudy.** *Une lecture théologique de l'Œuvre des Apprentis d'Auteuil sous le prisme de l'Alliance.*
- **Fumi Miura,** *Passage solidaire. La communion des saints dans la pensée de Joseph Moingt comme ressort pour une éthique de la solidarité.*

2) Sous la direction d'Alain Thomasset

Thèse soutenue et en voie de publication : Viviane Sawadogo, *Pour une éthique chrétienne des vertus environnementales en dialogue avec les valeurs culturelles africaines.* Thèse soutenue en octobre 2022.

Thèses en cours de rédaction :

- **Nathalie Gueguen,** *La pédagogie du pape François pour une formation du sujet moral en contexte de postmodernité.*
- **Noëlie Kenneloum Djimadoubaye,** *Devenir sujet-éthique en contexte de crise écologique Quelle(s) conversion(s) ?*
- **Carlos López,** *El rol de la indignación, la compasión y la gratitud en la formación del carácter moral cristiano.*
- **Romain Drouaud,** *Pratiques de soi et subjectivation chrétienne : contribution à une éthique de l'incarnation en dialogue avec Michel Foucault.*

3) Sous la direction de François Odinet

Thèses en cours de rédaction :

- **Thierry de Lastic**, *Vers une théologie postcoloniale*.

VI - Interventions et conférences hors du Centre Sèvres dans le champ de la chaire

Plusieurs membres de la chaire sont impliqués en tant que théologiens dans **le service et le soutien au Réseau Saint Laurent** :

- En février 2023, Laure Blanchon a passé le relais à Frédéric-Marie Le Méhauté dans le comité de suivi des sessions de théologie du réseau Saint Laurent. Ce comité a pour mission de préparer la session de théologie pratique de Nevers. En janvier 2023, la session a eu pour thème « Marcher à la suite de Jésus ». Plusieurs membres du département y ont participé, Etienne Grieu y est intervenu comme théologien. En 2024 (session en cours de préparation), elle aura pour thème : « Loué sois-tu, mon Seigneur, pour sœur notre mère la terre ».
- Laure Blanchon a participé à l'équipe « fil rouge » de préparation du pèlerinage du Réseau Saint Laurent à Lourdes des 6-11 août 2023 sur le thème « Célébrons la participation des plus pauvres à la vie de l'Église et du monde » pour célébrer l'anniversaire des dix ans de *Diaconia 2013*.
- Quatre membres de la chaire, Laure Blanchon, Etienne Grieu, Frédéric-Marie Le Méhauté et François Odinet ont participé au pèlerinage du Réseau Saint Laurent à Lourdes des 6-11 août 2023. Chacun y a été animateur de fraternité et/ou responsable de groupe, et chacun a apporté sa contribution théologique dans un des nombreux ateliers proposés aux pèlerins.

Par ailleurs, chacun s'engage **aux services de différentes réalités ecclésiales ou sociétales**. Voici quelques interventions réalisées par les uns et les autres qui donnent une idée de la diversité des implications des membres de la chaire.

Le 17 septembre 2022, Frédéric-Marie Le Méhauté a assuré une journée de formation aux diacres du diocèse de Créteil autour du thème de l'écoute des très pauvres.

Le 19 novembre 2022, Grégoire Catta a donné une demi-journée d'introduction à la Doctrine sociale de l'Église dans le cadre de la formation des acteurs pastoraux du diocèse de Saint Denis à Bondy.

Le 24 janvier 2023, Grégoire Catta a donné une conférence à la maison diocésaine de Blois : « Penser le monde avec *Fratelli tutti* ».

Le 9 février 2023, François Odinet a donné une intervention sur le thème « Précarité des personnes, précarité des voix. Enjeux anthropologiques et ecclésiologiques », dans le cadre du Séminaire en ligne *Penser la vulnérabilité aujourd'hui – une notion polysémique* sous la direction de Talitha Cooreman-Guittin et Catherine Denis, Université Catholique de Lyon et Université Catholique de Lille.

Le 7 mars 2023, Grégoire Catta a donné une intervention à Bruxelles, dans le cadre de la formation « les bâtisseurs » sur le thème de l'option préférentielle pour les pauvres : « Et moi, si je devenais pauvre ».

Le 9 mars 2023, Dominique Coatanea est intervenue pour une journée de formation sur le thème : « La Doctrine Sociale de l'Église, feuille de route pour une pratique renouvelée de l'accompagnement des acteurs économiques, politiques et sociaux » à destination des animateurs en pastorale des diocèses d'Ile-de-France dans le cadre de leur parcours de formation interdiocésaine sur 2 ans : « Annoncer ! »

Le 23 mars 2023, dans le cadre de la fête de la théologie, à l'Université Catholique de Lyon, faculté de théologie, Laure Blanchon et François Odinet sont intervenus pour une journée de formation tout public sur le thème « Une théologie à l'école des plus pauvres » en coanimation avec des membres du Sappel, sous l'égide de l'IPER.

En avril 2023, François Odinet a assuré une journée de formation à l'Institut Catholique de Paris dans le cadre de la formation du *Theologicum* « Diaconie et mission. Session 1 : Aller aux périphéries - une Église de la diaconie » (6 heures). Formation à destination des acteurs de la Mission Ouvrière et des diaconies diocésaines.

Le 10 mai 2023, François Odinet a donné une conférence sur le thème « À l'écoute de la parole des plus pauvres dans l'Église », au café Le Simone, Lyon.

Le 14 mai 2023, Grégoire Catta a donné une conférence à Jujurieux (01) dans le cadre de l'année anniversaire des 200 ans du diocèse : « Pertinence et actualité de la pensée sociale de l'Église ».

VII – Publications sur des sujets liés à la recherche de la chaire Jean Rodhain

BLANCHON, Laure, ODINET, François, « Dix ans après Diaconia 2013 : transformations et résistances », dans *Lumen vitae*, Vol. LXXVIII, n° 2023-1, p. 9-18.

BLANCHON, Laure, « La dynamique de Diaconia 2013 et le Synode pour une Église synodale de 2021-2024 », dans *Lumen vitae*, Vol. LXXVIII, n° 2023-1, p. 25-35.

BLANCHON, Laure, « Une Église à l'écoute des pauvres et du peuple de Dieu », dans THOMASSET, Alain, dir., *Les grands chantiers du pape François*, Paris, Éditions Facultés jésuites de Paris, 2023, p. 61-71.

BLANCHON, Laure, « La foi des humbles », dans *Christus* n° 279, *Les trésors de la piété populaire*, Juillet 2023, p. 18-26.

BOUDY, Constance, « Apprentis d'Auteuil, quand la parole des jeunes réorganise tout », dans *Lumen vitae* Vol. LXXVIII, n° 2003-1, p. 65-74.

COATANEA, Dominique, « Percevoir la portée de la formulation “tout est lié” au sein d'une dynamique d'émergence du bien commun », dans REVOL, Fabien, ANDRIANOS, Louk, KERBER, Guillermo (dir.), *Penser les relations écologiques en théologie à l'ère de l'anthropocène. Contributions œcuméniques en théologie de l'écologie*, Paris, Le Cerf, coll. Patrimoine, 2023, p. 55-63.

COATANEA, Dominique, « Penser l'écologie comme “morale souple” avec Charles Péguy et Gaston Fessard sj », dans REVOL, Fabien, EUVÉ, François (dir.), *Jean Bastaire, l'écologiste. Hommage à un pionnier*, Paris, Salvator, 2023, p. 81-103.

GRIEU, Étienne, « Revisiter les droits humains à partir de la priorité au plus pauvre », dans *Revue d'éthique et de théologie morale*, Hors-Série n° 19, août 2022, p. 261-273.

GRIEU, Étienne, *Le Dieu qui ne compte pas. À l'écoute des humiliés et des boiteux*, Paris, Salvator, 2023.

- GRIEU, Étienne, « Diaconia 2013 : l'annonce d'une nouvelle figure d'Église ? », dans *Lumen vitae*, Vol. LXXVIII, n° 2023-1, p. 19-24.
- GRIEU, Étienne, LE MÉHAUTÉ, Frédéric-Marie & PICHON, Christophe, « Tout sera lié. L'apport des plus pauvres à la conversion écologique », dans CONFÉRENCE DES ÉVÊQUES DE FRANCE, *Ensemble pour notre terre. Les évêques de France s'engagent au service de l'écologie intégrale*, Bayard/Mame/Cerf, Paris, 2023, p. 221-253.
- KAHINDO KAVENE, Marie Desanges, « L'Église au service des pauvres, victimes des guerres en Afrique », dans *Lumen vitae*, Vol. LXXVIII, n° 2023-1, p. 87-96.
- LE MÉHAUTÉ, Frédéric-Marie, « “Du temps ? On n'en a pas !” Un cri pour penser l'incertitude dans l'espace complexe de Gaïa », dans *Recherches de Science Religieuse* 110/3 (2022), p. 645-664.
- LE MÉHAUTÉ, Frédéric-Marie, *Révéle aux tout petits. Une théologie à l'écoute des plus pauvres*, Paris, Le Cerf, coll. Cogitatio Fidei n° 317, 2022.
- ODINET, François, « Les “véritables dimensions” de la résurrection », dans *Nouvelle Revue Théologique* 2022-4, p. 541-558.
- ODINET, François, « Le *Magnificat* : menace ou promesse ? », dans *Vies consacrées* 2022-4, p. 45-52.
- ODINET, François, « Le partage de la Parole avec des personnes en précarité », dans *Lumen Vitae* LXXVIII, n° 2023-1, p. 47-56.
- ODINET, François, « “Sans espérance, on n'est rien.” D'où vient l'espérance des pauvres ? », dans *Christus* n° 279, *Les trésors de la piété populaire*, juillet 2023, p. 41-48.
- ODINET, François, « Comment l'alliance avec les plus pauvres nous fait revisiter notre vulnérabilité », dans *Revue d'éthique et de théologie morale* Hors-Série 2023, p. 61-72.
- ODINET, François, « Pour une diaconie de la foi. “L'attention spirituelle” au cœur de la lutte contre la misère », dans *Spiritus* n° 250, mars 2023, p. 91-102.
- PICHON, Christophe, « La parole malade des puissants et la parole retrouvée de la victime (Mt 26-28) » dans « Déjouer les logiques abusives », *Cahiers Evangile* n°20, 2022, p. 41-54.
- PICHON, Christophe, « Une pauvre parle de ce que Dieu fait dans une maison (Lc 1, 39-56) », dans *Lumen Vitae* LXXVIII, n° 2023-1, p. 37-46.
- THOMASSET, Alain, « Conclusions. Quelques critères d'une juste vulnérabilité », dans *Revue d'éthique et de théologie morale* n°319, Hors-Série 2023, p. 159-163.
- THOMASSET, Alain, *Un'etica teologica delle virtù sociali. Giustizia, solidarietà, compassione, ospitalità, speranza*, Biblioteca Di Teologia Contemporanea n°209, Queriniana, 2022, 288 p. (traduction de *Les Vertus sociales. Justice, solidarité, compassion, hospitalité, espérance. Une éthique théologique.*)
- THOMASSET, Alain, « Relier le cri des pauvres et le cri de la terre : vers quels chantiers théologiques et quelles pratiques ecclésiales ? », dans *Recherches de Science Religieuse* 111/2 (2023), p. 327-341.